
2015年，退休後的
姜一海有了大把的時
間用在所熱愛的滑雪
事業上。除了滑雪、
賦詩外，出版旅遊滑
場規劃發展的書籍、
文化元素與滑雪產業
的融合方面的研究成
為他的新目標。
2014年，姜一海作

為專家組副組長參與
國家旅遊行業標準《旅遊滑雪場
質量等級劃分》起草工作。對雪
場設備設施、雪道的長度寬度等
各項指指標劃分為五個等級標
準。對於規範全國旅遊滑雪場建
設、經營提供了行業標準，對於
推動大眾滑雪場普及和水平提
高，推動滑雪產業健康發展起到
積極作用。
2017年他作為專家組組長起草

了全國《旅遊滑雪場質量等級評
分細則》，對各類標準進行了量
化評定分數。同時歷用多年在工
作中積累的經驗，編寫了中國第
一本全國介紹旅遊滑雪場規劃、
建設、經營、人才培訓方面的教
科書《旅遊滑雪場管理》。去年
在有關領導和部門的支持下，作
為黑龍江省滑雪協會副主席的他

成功地爭取到全國大眾滑雪分站
賽落戶黑龍江亞布力。
近兩年來，姜一海分別赴韓國、

瑞士等國家的雪場進行了考察調
研，他說，黑龍江省在旅遊滑雪方
面有得天獨厚的優勢，近些年來發
展非常快，但在此基礎上希望政府
應注重滑雪度假產品的打造，注重
文化元素與滑雪產業的融合。
他舉例說，法國蒙大拿的雪場，

設有兒童遊樂場、電影院，有定
時演出的歌劇、山地演唱會、老
爺車巡遊等項目，黑龍江可將早期
發展的滑雪文化符號、民俗滑雪、
少數民族狩獵滑雪等文化元素融入
到旅遊滑雪產業中去。同時應注
意現在的繪畫、書法、詩詞、歌
曲和冰雪產業的組合，及雪場的駐
場演出等內容形成品牌和影響。

茫茫林海，銀裝素裹，白色的粉雪覆蓋在山巒上，在
無際的雪野上隨心所欲地縱橫馳騁，引身、點杖、

立刃、刻滑…一位看似專業滑雪運動員的人站在了一條圓
潤完美的S形滑行軌跡前，與姜一海第一次在亞布力雪場
接觸，如果他沒摘下雪鏡與頭盔，看着雪道上他做的每一
個標準動作，很難想像這是一位已經年過六十的人。

詩在雪友間傳誦
坐上纜車，兩側霧凇在眼前飄過，猶如置身冰雪童話
世界。第一次將滑雪與詩詞融合到一起，姜一海清楚地
記得是2009年春天。那時雪已經開始融化，山上溫度
也很高，雪道的雪多半都化了。時逢周末，姜一海與雪
友心有不甘，還是開車駛進了滑雪聖地亞布力。剛一進
雪場，天公似有意作美，竟開始下起了鵝毛大雪，在車
上看着雪花迎面飛舞，一行人激動不已，姜一海愉悅難
耐，隨性就創作出了一首《遇雪》：
「餘冰消去見青苔，別雪依依山路開，多情總是鍋盔
嶺，依舊春風送雪來。」
姜一海說，「之前也寫過詩，但我覺得真正開始寫詩

是從這個時候開始的，一發不可收拾。」滑雪詩詞最先
是在雪友間傳頌，一次去吉林滑雪時，在大巴上一位不
認識的雪友朗誦起他寫的滑雪詩，讓他很受鼓舞。後來
這位雪友還特意要了很多他寫的詩。」
每當龍江大地上空洋洋灑灑的飄下雪花時，當地很多
人都喜歡在家中靠暖氣貓冬（北方方言，即躲在家裡過
冬）。而對滑雪人來說，這是到了他們一年中最美的季
節，心中更是熱「雪」沸騰，2014年姜一海所著的
《雪花集》出版，在滑雪圈中引起了不小的轟動，他也
是因此得到了「滑雪詩人」的美譽。
姜一海的詩大多是為雪友寫的，他們來自各行各業，
有退休的縣委書記、醫院的教授、媒體的播音員、做生
意的商人等，其中還有因他的詩得到了「北國野雪第一
人」稱號的雪友。姜一海認為滑雪是人對自然的認識，
能將人與自然、運動、季節、情感完美結合。同時也讓
人們在冬季裡走出城市來到戶外，所以滑雪人和雪的感
情不像觀雪那樣，而是一種互動的關係，雙方依賴性更

強，因此更長久。

滑雪悟相處之道
《雪花集》中有多達百餘首詩詞，姜一海最喜歡的是

詩集封面上的話：滑雪是一個人與一個季節的相處之
道，是一個人與一座山峰的相處之道，是一個人與一群
人的相處之道，是一個人與自己的心靈的相處之道。很
多雪友也經常用這句話和他的詩配上自己滑雪的照片發
在朋友圈上。
《雪花集》出版後有一位大連的雪友，他在黑龍江滑

雪很長時間，認識書中所寫的雪友很多，通過直接或
間接的方式一共找到了30多個人，請他們在每個人
的詩詞頁上簽名。哈爾濱師範大學教授、黑龍江省音
樂家協會副主席郁正民根據詩詞作曲並演唱《飄雪穿
行林海中》。
原黑龍江省政協副主席、黑龍江省滑雪協會主席何小

平說，姜一海的詩題材以滑雪為切入點，以詠雪、賞
雪、滑雪為內容，反映了大眾滑雪者參與冬季戶外運動
豪邁的激情、與朋友交往的真情以及黑龍江省特有的北
國風光山情雪韻，非常難得，文化與冰雪產業相融合，
以文化的方式宣傳冰雪，這是一個非常好的結合點。

「「滑雪詩人滑雪詩人」」姜一海姜一海
建功冰雪文化遊建功冰雪文化遊

「世事蒼茫一板雪，人生起伏兩杖間。」出自被譽為「滑雪詩人」的姜一海之手。20多年前因工作關

係巧與滑雪運動結緣的他，一直用詩詞詮釋冰雪文化、宣傳冰雪文化。然而這位詩人並未止步於寫幾首

詩詞以抒胸臆，為了真正讓世人了解這項運動、推動黑龍江省的滑雪產業，姜一海撰寫了多篇旅遊滑雪場管理、規劃、促

銷方面的文章，亦出版了相關書籍，成為推動黑龍江滑雪旅遊事業的一大功臣。 ■香港文匯報記者 于海江 黑龍江報道

心繫滑雪產業
腳步未曾停歇

■■暢滑亞布力陽光度假村雪場暢滑亞布力陽光度假村雪場。。
香港文匯報記者于海江香港文匯報記者于海江攝攝

■《雪花集》贈與韓國滑雪聯盟雪
友。 受訪者供圖

■在亞布力陽光度假村舉辦的8264全國大眾
滑雪精英賽頒獎。 香港文匯報記者于海江攝

■■收納了百餘首滑雪詩詞收納了百餘首滑雪詩詞
的的《《雪花集雪花集》。》。
香港文匯報記者于海江香港文匯報記者于海江攝攝

■■「「滑雪詩人滑雪詩人」」姜一海姜一海
香港文匯報記者于海江香港文匯報記者于海江攝攝
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香港文匯報訊 據中央社報道，台中市知名旅遊景點「彩虹眷

村」最近獲選全球值得探訪景點，一手造就彩虹眷村的「彩虹爺

爺」黃永阜昨日獲台中市長林佳龍頒發榮譽市民證書及獎章，肯

定彩虹爺爺對台中市的貢獻。

據聯合新聞網報道，「彩虹爺爺」
黃永阜是廣東台山人，參加抗戰

後曾落腳香港，戰事中輾轉至台灣，最
後落腳台中南屯。位於台中市南屯區春
安路56巷的「彩虹眷村」，原是即將面
臨拆遷的老舊眷村，黃永阜則居住在
此。他從2008年起開始彩繪村中的外
牆，無師自通地創作了大量色彩鮮艷的
作品，備受鄰里稱讚，他便越畫越有興
致，最終畫滿了整條小巷，吸引諸多遊
客到訪，進而塑造出知名的旅遊景點
「彩虹眷村」，成為台中獨一無二的文
化亮點。
「彩虹眷村」最近被國際知名旅遊

指南孤獨星球（Lonely Planet）的新書
「世界的秘密奇跡」選為全球值得探
訪景點之一，這個去年吸引了200萬人
次造訪的小村，名氣越來越大。

目前仍持續紙上作畫
今天是「彩虹爺爺」黃永阜的96歲

生日，市長林佳龍昨日上午在市政會
議中向他頒發榮譽市民證書及獎章，
肯定「彩虹爺爺」對台中的貢獻，並
祝福生日快樂。林佳龍表示，彩虹眷
村是台中的知名景點，「彩虹爺爺」
是台中的寶貝，日前「彩虹爺爺」贈
送他的創作畫作「永結同心」，他特

別珍惜，並特別在今天的表揚日，帶
來他與「彩虹爺爺」的合照，祝福
「彩虹爺爺」生日快樂。
被問起有什麼生日願望時，坐在輪

椅上的「彩虹爺爺」開心地說，希望
「身體健康」。陪同前來的彩虹文創
有限公司董事長魏丕仁表示，「彩虹
爺爺」年輕時就打拳，有功夫底子，
身體狀況大致不錯，目前仍持續紙上
作畫。話才說完，只見「彩虹爺爺」
兩手一擊，腿腳一抬，秀了一招太極
拳，讓大家刮目相看。
台中市文化局表示，為慶祝「彩虹
爺爺」96歲生日，在21日以前，市府
將於「彩虹眷村」準備蛋糕造型黑
板，讓民眾寫下想對「彩虹爺爺」說
的話，並於生日時邀請大家齊唱生日
快樂歌，「彩虹爺爺」將會發放限量
壽桃小禮物，歡迎大家到場獻上祝
福。
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彩繪待拆村 九旬翁受嘉獎
彩虹眷村去年吸客200萬人次 榮膺全球值得探訪景點 調
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香港文匯報訊 據中新社報道，
台灣人力資源機構15日公佈調查顯
示，88%的台灣上班族稱在職場遭
遇老闆或主管不合理對待，其中
77.4%的受訪者選擇隱忍。1111人
力銀行的調查顯示，受訪的台灣上
班族最常遇到的不合理對待主要包
括：被指使做雜事、被言語嘲諷或
辱罵、超時加班得不到加班費、受
精神壓力或被排擠，以及常態加
班。

七成七隱忍苦撐
遭遇不合理對待的上班族中，高

達77.4%的受訪者選擇隱忍，但也
有19.2%的受訪者選擇在當下反擊
或拒絕。就產業來看，最常遭受不
合理對待的產業以醫療業、不動產
業與百貨販賣業比例最高。
調查還發現，遭遇不合理對待

時，有逾六成上班族選擇離職，還
有三成四考慮離職；整體上工作約
一年半就會選擇離開。

大屯火山群冒煙
原能會加強監控

香港文匯報訊 綜合台灣媒體報道，台北
陽明山大屯火山群中的七星山，近日冒出白
煙引起民眾擔憂出現新的裂痕，原能會15
日表示，因核一、核二廠都在火山爆發的危
險範圍，會持續加強監控。
陽明山大屯火山群是由大屯山、七星山等

20餘座火山組成，山上居民近日發現七星
山東南麓連日噴出大量白色氣體瀰漫山間，
懷疑是地震或火山活動的前兆。
台「經濟部」地質調查所也派人到現場作

實地勘察，判定沒有危險性。

新時代兩岸關係怎麼走？在近日舉辦的
「金台沙龍」論壇上，與會專家展開熱烈
討論。專家們說，關於新時代兩岸關係的
發展方向，中共十九大報告已經作出明確
回答。當前，兩岸綜合實力對比發生了巨
大變化，大陸應積極構建和主導兩岸關係
話語權，進一步將大陸戰略優勢轉化為兩
岸和平統一的推動力。
「十九大報告明確提出，實現祖國完全

統一，是實現中華民族偉大復興的必然要
求。從邏輯上來講，如果沒有國家統一，
就談不上真正意義上的民族復興。」全國
台灣研究會副秘書長嚴峻表示，大陸實現
祖國統一的決心是堅定的，但不會急躁冒

進，也不會給自己制定「時間表」，而是
會逐步在中華民族偉大復興的進程中實現
統一。
「十九大報告中的『六個任何』，是對

『台獨』分裂勢力的強力威懾。」南開大
學台灣經濟研究所教授朱磊說，繼續堅持
和推進「和平統一、一國兩制」是大陸的
總的戰略方向，但大陸也絕不會容忍「法
理『台獨』」，不會坐視「漸進『台
獨』」，大陸的立場是堅定的、毫不動搖
的。

改革開放近40年來，兩岸綜合實力對比
逐漸發生改變。中國人民大學兩岸關係研
究中心主任王英津認為，現今在經濟、政

治、文化、科技、軍事等方面，大陸優勢
明顯，應積極建構和主導兩岸關係話語
權，結合「新時代」這一大背景，進一步
將大陸戰略優勢轉化為兩岸和平統一的推
動力。
對於2018年的兩岸形勢，參加沙龍的

專家們一致認為不會很理想。未來，民進
黨當局不會實質調整兩岸政策，不會停下
「漸進『台獨』」的步伐，不會停下「反
中」「仇中」的動作。

「隨着2018年地方縣市選舉的到來，
藍綠陣營為爭奪選票，衝突將不斷上升，
『統獨』矛盾將被激化，『公投法』可能
引發的『公投』鬧劇等更是火上澆油。」

朱松嶺預判，兩岸關係可能走向新一輪緊
張，僵局難以打破。

正因如此，專家們指出，大陸應寄希望
於自身的發展，最大程度爭取島內民心，
維護兩岸和平穩定局面。
「2017年，大陸出台了多項促進兩岸經

濟社會融合發展的舉措，包括用卡式台胞證
自助買火車票、值機，在大陸台灣居民可繳
存、使用住房公積金、參加社會保險、申請
國家社科基金等，這對促進兩岸融合具有重
大現實意義。」嚴峻說，兩岸問題歸根到底
是人心問題。他建議，未來大陸應繼續致力
於推動兩岸民間合作交流，讓越來越多的台
灣同胞在大陸學習、創業、就業、生活，搭
乘大陸發展的快
車，實現人生的
理想，促進民心
的融合。 ��

在中華民族偉大復興進程中實現統一

■台灣「主計總處」數據顯示，
88%的上班族遭老闆或主管不合理
對待。 網上圖片

■今天是「彩虹爺爺」黃永阜（中）的96歲生
日，昨日台中市長（左）為他頒發榮譽市民獎章，
這份特別的生日禮物承載了台中市民的感激。

網上圖片


